

物モイハヌニヤト思テ、父母ニツグケレバ、來テアレハイカニト問ニ、イヨハツカシ  
サニ、カホアカミケリ、隣ノ者ミナアツマリテ、聟殿ノハレ物ノ大事ニオハスルアサマシキ事  
カナト訪ヒケリ、イカサマニモ大事ノ物ニコソトテ、醫師ヲヨビテ見スレバ、ユ・シキ大事ノ  
物ナリ、急ギ療治スペシトテ大キナル火針ニテ、ホウヲヤキヤブル、米ホロトコボレテ、ハ  
ジガマシキ事カギリナシ、

〔日本書紀敏達〕十四年三月丙戌天皇思建任那、差坂田耳子王爲使、屬此之時、天皇與大連卒患於瘡、故不果遣、詔橘豐日皇子曰、不可違背考天皇勅可勤修乎任那之政也、又發瘡死者充盈於國、其患瘡者言、身如被燒被打被摧、啼泣而死、老少竊相謂曰、是燒佛像之罪矣、六月馬子宿禰奏曰、臣之疾病至今未愈、不蒙三寶之力難可救治、

〔萬葉集四〕太宰大監大伴宿禰百代等贈驛使歌○中

以葬天平二年庚午夏六月帥大伴卿忽生瘡脚疾苦枕席、因此馳驛上奏、望請庶弟稻公姪胡麻呂欲語遺言者、勅右兵庫助大伴宿禰稻公治部少丞大伴宿禰胡麻呂兩人給驛發遣令看卿病、而逕數旬幸得平復、于時稻公等以病既療發府上京、於是大監大伴宿禰百代少典山口忌寸若麻呂及卿男家持等相送驛使共到夷守驛家、聊飲悲別乃作此歌、

〔榮花物語八〕花山院、いみぢうわづらはせ給ふ、いみぢうあはれいかにとき、たてまつるほどに御かさの熱せさせ給ふなりけり、

〔權記〕長保四年五月六日辛丑、花山院自觀音院還給、仍參候、會比叡辻供奉、右金吾同被候、詣彈正宮奉謁、入道納言爲時真人、正世朝臣等祇候、正世針宮御腫物、膿汁一斗許出、各給疋綾、六月十三日丁丑、丑刻許惟弘來云、彈正宮薨給云々者、十五日己卯、權天文博士奉平宿禰來示云、去九日、月犯心後星變、是庶子可慎、其後不幾前彈正親王薨去給、○中年廿六、去年冬十月受病之後、數月惶惱、遂